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UNIÃO DOS ESCOTEIROS DO BRASIL 
REDE NACIONAL DE JOVENS LÍDERES 

Ata do XIX Fórum Nacional de Jovens Líderes 
1 e 2 de maio de 2014 
Belo Horizonte - MG 

 
 
Ao primeiro dia do mês de maio do ano de dois mil e quatorze, Dayrell Hotel e Centro 

de Convenções, com endereço à Rua Espírito Santo, 901, centro, Belo Horizonte – 
Minas Gerais, o coordenador do Núcleo Nacional de Jovens Líderes, Lucas Machado 
(NN) abriu a sessão do Fórum Nacional de Jovens Líderes, às 14 horas. Mariana 

Bastos (NN), também coordenadora do Núcleo Nacional conduziu a saudação à 
bandeira. Iniciou-se assim o XIX Fórum Nacional de Jovens Líderes, que contou com a 
participação de sessenta e dois jovens, quatorze distintas regiões escoteiras, 

conforme a lista de presença abaixo e agenda anexa, 
 

N
º 

NOME REGIÃO EMAIL 

1 Adler Araújo RN adlerpa@hotmail.com  

2 Alberto Marsicano Junior PR alberto.marsicano@hotmail.com  

3 Aline Fernandes Salles  PR aline94_ali@hotmail.com  

4 Ana Luíza do Prado Lima GO analuizapradolima@gmail.com  

5 Áquila Paz da Rosa RS aquilajedi@gmail.com  

6 Arthur de Matos Beggs DF arthurm204@gmail.com  

7 Aryel Martins RS aryel.martins92@gmail.com  

8 Betina Bruel Pimpão PR betinabruel@hotmail.com  

9 Bruna Caroline Dias de Andrade MG b.runadeandrade@hotmail.com  

10 Bruna Leticia Shaab RS bruschaab@gmail.com  

11 Carla Mariana Gonçalves Carvalho e 

Silva 
PI carlamariana@yahoo.com.br  

12 Carlos Nunes SP krloznunes@hotmail.com  

13 Carolina Barroso Alves MG carolinalveseng@gmail.com  
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14 Daniel Antunes de Mélo Capistrano RN danielcapis@hotmail.com  

15 Daniel da Silva Farias RJ scouterboy@gmail.com  

16 Daniel Guaenieri Veloso SP daniel_veloso197@hotmail.com  

17 Davi Morais Carvalho RJ davi_lobo80@hotmail.com  

18 Dimitri Muniz Jardins GO dimitri2305@gmail.com  

19 Erik Bueno SP erik@proive.com.br  

20 Eugênia Victória D. C. de S.T. GO eugeniaueb@gmail.com  

21 Fabianna Lima Castro MA fabiklima@hotmail.com  

22 Fernanda de Araújo Roble PR fernanda.roble@hotmail.com  

23 Fernando Henrique Albuquerque MG fernandoha13@gmail.com  

24 Flávio Anastácio CE franciscoflavio401@hotmail.com  

25 Gabriel Andrade Perdigão MG gaperdigão@gmail.com  

26 Henrique Glasmeyer PR  

27 Ícaro da Costa Mota DF mota.icaro@gmail.com  

28 Isadora Prado Caichiolei SP isadorapradoc@gmail.com  

29 Ivy Garcez Reis DF ivy.garcez@hotmail.com  

30 Jefferson Paulo de A. Faria MG contato@jeffersonpaulo.com  

31 Jéssica Menna SP menna.je@gmail.com  

32 Laura Galdeano RN lauragaldeano@gmail.com  

33 Leandro Lunelli SC leandrolunelli@gmail.com  

34 Leonardo Parlak Neis RS leo_p_n@yahoo.com.br  

35 Lucas Cruvinel Nascimento GO lucascruvinel94@gmail.com  

36 Lucas Martins dos. S. Sales RJ lucassantossales@globo.com  

37 Lucas Oliveira Godinho MG lucasgodinho147@gmail.com  
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38 Marcelo Duarte Favarini Silva SP marcelofavarini@gmail.com  

39 Marco Aurélio D. Campos MT maurelio.campos@gmail.com  

40 Maria Júlia de Souza SC maju_souza@hotmail.com  

41 Mariana Bastos de Almeida RJ mari_41rj@hotmail.com  

42 Mariana De Marchi Oliveira SP marianademarchi@outlook.com  

43 Marília Desirée Cândido RN desireemarilia@gmail.com  

44 Marina Lima DF marinalimsl@gmail.com  

45 Matheus Fagundes Araújo DF matheusfaara@gmail.com  

46 Matheus Lenza Silva  GO matheuslenza@gmail.com  

47 Nathalia Lourenço SP nathi.lou@hotmail.com  

48 Paula Cardoso dos Anjos SP paula.caardoso@gmail.com  

49 Paula Sara Teixeira da Costa MG paulinha779@gmail.com  

50 Paulo Henrique Matos dos Anjos MG phanjosgv@hotmail.com  

51 Paulo Ricardo Contarini CE pccontarini@gmail.com  

52 Rebeca Pizzi Rodrigues RS rebecapizzi@gmail.com  

53 Renata de Andrade SP renatadeandrade13@hotmail.co

m 

54 Ricardo Kraise Esteves Noggar SP rickraise.nao@gmail.com  

55 Rodrigo Rocha da Silva MA rodrigo_rocha91@hotmail.com  

56 Rubem Nicaretta Junior MS rubemnicaretta@gmail.com  

57 Rusley Almeida PI rusleyalmeida@gmail.com  

58 Thaís Lacerda Queiros Carvalho SC thaisblumenau@gmail.com  

59 Thaís Raicosk D’Agostin PR thais_dagostin@hotmail.com  

60 Tiago Lacerda SC  

61 Wesley Ribeiro da Silva MG wesquisilo@hotmail.com  
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62 Yara Guedes Lopes SP yaraglopes@gmail.com  

 
Para a composição da mesa Lucas Machado (NN) apresentou, Mariana Bastos – 

presidente, Fernando Henrique Albuquerque (MG) – vice presidente, Rebeca Pizzi 
Rodrigues (RS) – primeira secretária e Davi Morais Carvalho (RJ) – segundo 

secretário, sendo esta, aclamada pela plenário do Fórum. Para iniciar os trabalhos, 
Jefferson Paulo (MG) fez uma dinâmica para integração dos participantes, onde todos 
ganharam um botton “#EUFAÇOADIFERENÇA”. A presidente então seguiu com a 

contagem dos delegados e esclareceu que em caso de empate na votação o voto de 
minerva caberá à presidente da mesa. Foram registrados trinta e três (33) delegados. 
A presidente solicitou então a aprovação da ata do XVIII Fórum Nacional de Jovens 

Líderes realizado em Recife – PE e previamente divulgada na Rede Nacional de Jovens 
Líderes. Em virtude da prévia divulgação, a presidente Mariana (NN) sugeriu que 
fosse dispensada a leitura da ata. A ata foi aprovada por aclamação pela plenária do 

fórum. Lucas Machado (NN) e Mariana Bastos (NN) apresentaram o relatório anual da 
Rede Nacional de Jovens Líderes, referente ao trabalho realizado no período de abril 
de 2013 a abril de 2014. Lucas Machado (NN) informou que no dia de hoje, pela 

manhã, durante a reunião do CAN, o NN encaminhou que o Fórum Nacional seja 
aberto a todos os jovens registrados na União dos Escoteiros do Brasil, não somente 
aos inscritos no evento, no mesmo molde da Assembleia Nacional, pois somos o maior 

patamar de tomada de decisão jovem, este fórum é soberano, conforme a Assembleia 
Nacional é soberana, e desta forma não podemos estar limitando este momento, é um 

direito de todos os jovens. Lucas (NN) informou que ainda não temos uma resposta 
do CAN sobre esta proposta. Thais Lacerda (SC) questionou se é uma recomendação 
ou sugestão a ser levada, e Lucas (NN) responde que está proposta já foi levada ao 

CAN, ainda está aberta, contudo, pode haver uma recomendação do Fórum para ser 
apresentado na Assembleia Nacional, de que o Fórum Nacional seja aberto, 
reforçando o pedido já realizado ao CAN. Lucas (NN) reafirmou que a proposta já foi 

enviada ao CAN e já foi secundada por vários conselheiros. Essa proposta tem o 
objetivo de já ser executada no próximo Fórum em SP (2015). Lucas (NN) pediu 
licença ao Fórum para sair, pois está ocorrendo a Reunião do CAN, o qual o Núcleo 

Nacional tem cadeira. Seguindo os trabalhos, a presidente da mesa realizou a 
apresentação dos candidatos para os cargos de coordenador (a) e comunicador (a). 
As fichas recebidas, para coordenador, foram de Leandro Lunelli (SC) e Ivan Valente 

da Costa (SP), e para comunicador, a ficha de Jefferson Paulo (MG). A presidente 
Mariana Bastos abriu oportunidade para algum membro do Fórum se candidatar para 
alguma das vagas, porém não houve mais nenhum candidato. Em seguida ocorreram 

às apresentações, em virtude de Ivan não poder comparecer ao evento, o Núcleo 
Regional de SP realizou a sua apresentação. Em seguida a presidente encaminhou 
para a escolha da cidade sede para o ENRJ. Contudo, antes de chamar os candidatos, 

a presidente apresentou a proposta de Rodrigo Rocha (MA), o qual sugeriu que as 
eleições para a cidade sede ocorram no ano anterior ao evento. Rodrigo defendeu que 

mailto:yaraglopes@gmail.com


  
 
 
 
 
 
 

 

UNIÃO DOS ESCOTEIROS DO BRASIL   
Região Estado Distrito Escritório 

Rua do endereço Completo 99 
Bairro, Cidade Aqui, UF 

Tel (54) 3210-9876  Fax(54) 4321.0987    
www.escoteiros.org.br 

a proposta serve para os Núcleos tenham mais tempo para organizar o evento e 
também para os jovens líderes terem mais tempo para se organizarem para 
participarem do evento, pois saberão com bastante antecedência o local do evento. 

Atualmente as eleições da cidade sede ocorrem no Fórum Nacional do ano em que irá 
ocorrer o Encontro Nacional de Jovens Líderes. Leandro Lunelli (SC) levantou a 
consideração de que com essa alteração, ocorre a alteração dos membros da rede (2 

membros), e pode acontecer que um núcleo regional chame a responsabilidade para 
novos membros do núcleo regional executarem. Ícaro (DF) considerou que é a Rede 
que chama o encontro, e não o Núcleo, logo, há uma continuidade. A presidente 

Mariana Bastos informou que, caso a medida seja aceita, ela irá começar a valer no 
ano que vem (2015), isto é, no Fórum de SP irá ocorrer eleição para o ano corrente e 

para o ano posterior. Lucas Godinho (MG) apontou de que é necessário o apoio da 
diretoria regional, e essa alteração pode afetar a continuidade dos trabalhos em 
virtude da troca das diretorias. Rebeca (RS) ponderou que as diretorias regionais 

devem dar continuidade aos trabalhos da gestão anterior. Gabriel Perdigão (MG) 
sugeriu que essa votação ocorra posterior ao coffe-break. Por aclamação da plenária, 
ficou decidido que a votação deste ponto e a escolha da cidade sede do ENRJ irão 

ocorrer após o coffe-break. Tiago Lacerda (NN) convidou os Núcleos Regionais a 
fazerem a apresentação dos seus Raios-X. Seguindo ordem alfabética, as regiões que 
apresentaram foram: DF, MG, PR, RJ, RN, RS, SC e SP. Durante a apresentação de 

SP, o núcleo regional respondeu as perguntas que foram feitas ao Ivan, sendo uma 
delas a proposta dele de os membros do núcleo, que participam das reuniões do CAN, 
também terem direito a voto. Mariana Bastos (NN) explicou que desde que os 

coordenadores participam das reuniões do CAN, eles apenas tem direito a voz, e que 
nunca houve algum preconceito em relação a isso. E que quando o Núcleo apresentou 
a proposta do Fórum Nacional ser desvinculado do Congresso, todos os conselheiros 

se prontificaram e se comprometeram. Que o Núcleo nunca teve problema na questão 
de ter apenas voz, pois todos os membros sempre respeitaram os jovens líderes nas 

reuniões. Posteriormente as regiões CE, MA, GO, PI e MS apresentaram seus raios-x. 
Tiago Lacerda (NN) reforçou que os núcleos regionais devem procurar o núcleo 
nacional quando tiverem problemas, para assim receberem a devida atenção e ajuda. 

O presidente da Região Escoteira de MG, Luis Gustavo Fogaroli, pediu a palavra, 
agradeceu a nossa participação no evento e enalteceu o nosso papel dentro da 
instituição, por sermos as novas lideranças dentro do Movimento Escoteiro. Finalizou 

desejando bons trabalhos para a Rede Nacional de Jovens Líderes. Betina (NN) e 
Thiago (NN) apresentaram o Raio-X individual da rede. Seguindo os trabalhos, 
ocorreu a apresentação dos Grupos de Trabalho (GT) oriundos do Encontro Nacional 

de Jovens Líderes de 2014. Gabriel Perdigão (MG), coordenador do GT “Viver em 
Rede”, Thaís Lacerda (SC) coordenadora do GT “Modelo de Participação em 
Atividades Internacionais”, Mariana Bastos (NN) explicou sobre o GT “Vídeos e 

Cartilhas”, e Davi Carvalho (RJ) complementou a apresentação do GT, pois a 
coordenadora Bianca Falcão (PR) não pode comparecer no evento. Após ótimas 
explanações, foi avisado que aqueles que tiverem interesse em auxiliar esses GT’s, 
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procurarem os coordenadores para se tornarem membros dos grupos. Lucas Machado 
(NN) realizou a apresentação do “Planejamento Estratégico 2013-2015 da Rede 
Nacional de Jovens Líderes”, nos mostrando as Ações e Metas que o NN montou para 

os semestres deste período. O planejamento interliga o NN com a instituição, 
somando e complementando uma a outra. Continuando o trabalho, ocorreu à 
apresentação das Cidades candidatas a sediar o Encontro Nacional de Jovens Líderes 

de 2014. Também foi aberto às redes a oportunidade de se candidatarem para 
sediarem o evento, mas como não houve mais nenhuma candidatura, foi aberto 
espaço para as apresentações das cidades de Curitiba e Distrito Federal. Às dezessete 

horas e trinta minutos (17h30min) o Fórum Nacional realizou uma pausa, de 10 
minutos, para o coffe-break. Os trabalhos foram retomados às dezessete horas e 

quarenta minutos (17h40min), com a votação da proposta de Rodrigo Rocha (MA) – a 
partir do ano de 2015, a escolha do Fórum Nacional será para o ano seguinte, e não 
para o ano corrente. Por vinte e sete (27) a favor, duas (2) abstinências e quatro (4) 

votos contrários, o encaminhamento de Rodrigo Rocha (MA) foi aceito. Foi reforçado 
que em 2015 ocorrerá a votação para a cidade sede do encontro nacional de 2015 e 
de 2016, sendo o período de adequação do novo sistema de escolhas. Em seguida 

encaminhou-se para a votação para a cidade que irá sediar o próximo encontro 
nacional. Brasília recebeu dezenove (19) votos e Curitiba quatorze (14) votos, sendo 
vencedora a cidade de Brasília. Dando continuidade aos trabalhos, seguiu-se com os 

relatórios dos eventos escoteiros internacionais que os jovens líderes participaram. Foi 
mostrado o vídeo de Mariana Massaro (PR) - que não pode participar do evento, por 
estar em Chicago/EUA - para falar da sua participação no evento internacional 

“Interamerican Leadership Training (ILT)”, em Houston, Texas. Relatou que ela e 
Henrique Glasmeyer (PR) foram os jovens selecionados, através de processo seletivo 
da Rede Nacional de Jovens Líderes, Tiago Lacerda como representante da região 

interamericana e Fernando Brodeschi como staff do evento, e posteriormente 
discorreu sobre as experiências deles no evento, em seguida, Henrique Glasmeyer 

(PR) deu seu relato sobre o evento. Tiago Lacerda explanou brevemente da sua 
participação no evento ILT. Maria Júlia (SC) relatou a participação dos brasileiros no 
“4º Fórum Interamericano de Jovens (FIJ)”, em Buenos Aires, onde também 

participaram os jovens Tiago Lacerda (SC), Gabriel Rodrigues (RS) e Fernanda Vogt 
(RJ). E, encerrando os relatos dos eventos internacionais, Tiago Lacerda relatou a sua 
participação no “6º Internacional Scout Gathering” em Sharjah, nos Emirados Árabes 

Unidos. Lucas Machado (NN) iniciou a rediscussão sobre a Recomendação 01/2012 da 
Marca da Rede Nacional de Jovens Líderes. Lucas relata que o problema surgiu 
através da utilização errada da marca, por haver uma confusão em relação à 

utilização da palavra “líderes”. O NN entendeu que se tornou necessário rediscutir 
essa recomendação, para garantir uma solidez e credibilidade da rede. Explicou o 
histórico dessa Recomendação, desde a sua criação até a sua definição. O escopo da 

discussão gerou-se em torno da supressão da palavra “líderes” da marca da Rede, 
mas mantendo-se a palavra “líderes” em documentos oficiais. Em virtude da confusão 
que se gerou nessa utilização da marca, ocorreram problemas nos núcleos regionais e 



  
 
 
 
 
 
 

 

UNIÃO DOS ESCOTEIROS DO BRASIL   
Região Estado Distrito Escritório 

Rua do endereço Completo 99 
Bairro, Cidade Aqui, UF 

Tel (54) 3210-9876  Fax(54) 4321.0987    
www.escoteiros.org.br 

no núcleo nacional, desencadeando diversos usos da marca e documentos errados. Ao 
final da apresentação do Lucas, concluiu que essa supressão, cumulada com os usos 
errados, gerou uma falta de padronização do uso, tanto a nível nacional ou regional, 

perdendo uma solidez construída em dez anos de rede, que consolidou a palavra 
“líderes”, gerando uma confusão do que somos. O NN montou essa apresentação com 
o intuito de serem os mais imparciais possíveis, apresentando um extrato de tudo que 

envolveu essa discussão. Lucas, após a apresentação, trouxe alguns questionamentos 
para o fórum discutir: “Qual a real aplicação do uso ou da supressão do termo 
líderes?”, “O contexto histórico de uso, e a consolidação da marca, como os jovens 

participantes da rede se identificam?”. E, finalizando sua explanação, Lucas informou 
que o entendimento do NN seria de reescrever a recomendação ou a sua revogação, 

cabendo ao fórum decidir. Mariana Bastos (NN) explicou como se deu o surgimento 
da palavra líderes na nossa Rede. Gabriel Perdigão (MG) ponderou que é muito 
importante, para o engajamento, a maneira como nos vemos representados. Que é 

fundamental para entendermos que a rede serve para troca de relações. Mariana 
(SP), em nome da delegação de SP, explanou que a palavra “líderes” os incomodou 
pelo fato de que a sua supressão não gera a diferenciação frente a todos os jovens, e 

então causa uma confusão, não tendo mais como serem diferenciados, não sabendo 
mais quem são esses líderes no meio de todos os jovens. Paulo Henrique (MG) 
explanou que o que chamou a atenção dele, quando conheceu a rede, foi à palavra 

“líder”, e foi o que despertou o anseio dele de fazer parte e se tornar essa liderança 
que faz a diferença, por isso a importância da manutenção do termo, pois essa 
liderança que é o escopo da rede, e uma das funções da rede não é somente captar 

líderes, mas formar líderes. Adler (RN) apontou que essa recomendação apenas gerou 
confusões, e sugere que o encaminhamento seja de reescrever a proposta, para se 
tornar claro uma discussão que fora feita e já discuta três (3) anos atrás. Lucas (NN), 

falando como membro da Rede, que um dos objetivos da rede é de formar líderes, 
não é somente uma rede com membros jovens. Perdigão (MG) pondera que não 

somos a rede de jovens, mas somos nós que fazemos a rede, que geramos essa troca 
de informações, e que todo jovem tem potencial de ser líder, mas não 
necessariamente de que todos são líderes. Continua que todo jovem que tem vontade 

de participar da rede não tem que ser obrigatoriamente um líder, e que a Rede pode 
produzir líder é outra questão, pois para ele participar, basta essa vontade de querer 
participar. Perdigão finaliza que esse discurso do termo “líder” carrega um pedantismo 

em torno de seu significado. Mariana (NN) informou que o NN buscou pessoas 
especialistas (Spina, Marcio Cavalcante) em comunicação a respeito da marca, e eles 
se posicionaram que é mais forte “Rede de Jovens” do que “Rede Nacional de Jovens 

Líderes”, que ela é mais forte em relação e marca mais, por ser mais simples e 
prática. Que falamos muito mais Rede de Jovens, do que o texto completo, e isso não 
afeta o fato de que um jovem que participa da Rede de Jovens não seja um jovem 

líder. Lucas (NN), em relação a política mundial de envolvimento juvenil, que no Brasil 
se utiliza a rede como uma ferramenta de aplicação de envolvimento do jovem no 
processo de decisão. E em sua opinião, o encaminhamento deve ser de supressão 
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total do termo líderes, ou a sua utilização em tudo. Mariana (NN) esclarece que as 
propostas são: 1) Reescrever a recomendação, deixando mais clara, mas mantendo 
seu objetivo (Adler - RN); 2) Ou tire líderes em tudo (Lucas – NN); 3) Adicionar o 

termo em tudo (Lucas – NN). A presidente Mariana concedeu um tempo para as 
delegações se reunirem e discutirem as propostas. Mariana retomou os trabalhos do 
fórum, recontando os delegados, constatando a ausência de um. Antes de conduzir a 

votação das recomendações, questionou o fórum se aprovam que em caso de 
empate, o voto de minerva será do presidente do fórum, e SP lançou a 
contraproposta de que se houver empate, no segundo turno cada região terá direito a 

um voto, sendo esta proposta aclamada pelos delegados presentes. Mariana conduziu 
a votação, recebendo seis (6) votos a proposta 1, sete (7) votos a proposta 2 e vinte 

(20) votos a proposta 3. A proposta vencedora foi a da permanência do termo líderes 
em todas as marcas e documentos da Rede e consequente revogação da 
recomendação 01/2012. Lucas (NN) pediu que conste em ata toda a discussão, para 

que futuramente este assunto não seja, novamente, rediscutido em fórum. Mariana, 
em nome da mesa, sugere que a recomendação seja escrita no momento, mesmo que 
o fórum se estenda, para não atrapalhar o andamento do congresso. Perdigão sugeriu 

de que a Recomendação seja produzida e discutida no dia de hoje, e que seja 
somente votada no dia de amanhã, sem nenhuma discussão, para haver tempo de ser 
construído corretamente o documento. Sugeriu que as votações ocorressem no 

horário de almoço. E as demais recomendações também serão votadas no outro dia, 
no horário de almoço. Gabriel Perdigão questionou se é possível ser construída mais 
uma resolução, referente a abertura da planilha de custos dos cadernos de encargos 

nos eventos da Nacional. Lucas (NN) informou que para inclusão de proposta durante 
o fórum deve ser secundada por no mínimo duas regiões, conforme o artigo 24 dos 
parâmetros da rede. RS, RN, SP, RJ secundaram a proposta do Gabriel (MG) e então a 

recomendação foi levantada para deliberação no fórum. Mariana conduziu a proposta 
do Perdigão, que o assunto seja discutido no fórum, e que seja montada uma 

comissão, que será responsável por redigir as recomendações e as apresentar no 
outro dia, durante o horário de almoço, para serem somente votadas, constando em 
ata o compromisso dos delegados em comparecerem ao local para a votação das 

recomendações. Por vinte e cinco (25) votos a favor, e oito (8) votos contra, a 
sugestão foi aprovada pela plenária. Gabriel (MG) sugeriu que já seja montada a 
comissão antes da discussão das recomendações, Mariana conduziu a votação e por 

trinta e dois (32) votos a favor e 1 (uma) abstenção, a proposta foi aceita e a 
comissão montada. As recomendações são: 1) Altos custos dos eventos nacionais 
(RS); 2) Abertura a planilha de custos e cadernos de encargos – transparência 

(Gabriel – MG); 3) Fórum nacional seja aberto a todos os membros; 4) Recomendação 
referente a utilização da palavra “líderes” nas marcas e nos documentos da rede. 
Sendo esta última confeccionada pelo Núcleo Nacional de Jovens Líderes, e que 

apresentem amanhã, sendo aclamada pela plenária. Mariana questionou se serão 
montadas três comissões, ou apenas uma que irá redigir as três recomendações. Por 
trinta e dois (32) votos a favor e uma (1) abstenção por ausência, ficou decidido que 
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será montada uma comissão para ser responsável pelas três recomendações. A 
comissão ficou composta por oito (8) membros, sendo um do Núcleo Nacional, sendo 
os membros: Gabriel Perdigão (MG), Leonardo Pavlak Neis (RS), Rebeca Pizzi 

Rodrigues (RS), Áquila Paz da Rosa (RS), Leandro Lunelli (SC), Jessica Menna (SP) 
Jefferson Paulo (MG) e Mariana Bastos (NN). Núcleo Nacional informou que as 
resoluções serão enviadas para o e-mail da rede e amanhã será entregue uma cópia 

por delegação. Leonardo Neis (RS) pediu que constasse em ata, durante a votação, 
ela será realizada com a quantidade de pessoas que estiverem no fórum, e os 
delegados que não comparecerem terão seus votos computados como abstenção. O 

fórum somente será encerrado amanhã, após as votações. A presidente encaminha o 
fórum para as discussões das recomendações, chamando o RS para que apresente a 

recomendação sobre os valores altos dos eventos nacionais. Leonardo (RS) explana 
que a demanda surgiu no fórum regional do RS, em unanimidade dos jovens 
presentes, que fosse contestado os valores altos dos eventos nacionais, em virtude do 

alto custos destes eventos e a impossibilidade dos jovens participarem pelos altos 
custos. Após o fórum regional, um GT redigiu a recomendação encaminhada ao fórum 
nacional, que foi lida pelo Leonardo. Finalizou dizendo que a recomendação pede que 

o assunto seja discutido no fórum nacional, que seja enviado à Nacional, para atitudes 
serem tomadas em relação a isso. Lucas (NN) sugeriu que essa recomendação seja 
incluída na recomendação sobre a separação do fórum aberto a todos os jovens, para 

ser apenas criado um documento só. Gabriel (MG) ponderou que quando fazemos 
uma recomendação aberta demais, afetamos a operacionalidade dela, por isso a 
necessidade das três recomendações, que apesar de se cruzarem, versam de 

assuntos diferentes, e se tornam mais fortes por serem fragmentadas, ao invés de 
resumidas e tornadas mais gerais em um documento só. Rebeca (RS) discordou da 
sugestão do Lucas, argumentando que a recomendação deve ser separada, pois não 

se trata somente do fórum nacional, mas também do congresso, que tem suma 
importância a participação dos jovens. Mariana (SP) se comprometeu em levar as 

recomendações diretamente para a organização do congresso de 2015, em SP, pois o 
núcleo regional também está fazendo parte desta organização. Leonardo (RS) 
ponderou que as organizações dos eventos são de responsabilidade do escritório 

nacional, e não necessariamente da região que esta sediando o evento. Mariana (NN) 
informou que o caderno de encargos existe, mas que nunca o viu, mas que foi 
comentado no CAN que não é obrigatório ser em hotéis de luxo, apenas ter a 

estrutura necessária para a execução do evento, contudo, se convencionou esta 
pratica. E temos que nos mobilizar para essas coisas mudarem e se tornarem mais 
acessíveis. Aline (PR) comenta que os próximos congressos tendem a ser mais 

acessivos, sendo SP um exemplo disso. Rebeca (RS) argumentou que o documento 
tem importância por agregar a todos os escoteiros do Brasil, e não apenas aos jovens. 
Lucas Godinho (MG) afirmou que o documento é importante, pois quando levado e 

aprovado em assembleia nacional se torna uma obrigação. Mariana (NN) conduziu a 
votação para que se aceite que essa recomendação seja redigida, e por trinta e dois 
(32) votos a favor e uma abstenção, a mesma foi aprovada pela plenária do Fórum. 
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Áquila (RS) apresentou a recomendação sobre a não obrigatoriedade de inscrição no 
congresso nacional para participação no Fórum Nacional de Jovens Líderes, sendo 
equiparado a Assembleia Nacional. Áquila argumentou que nosso objetivo é que o 

Fórum Nacional de Jovens Líderes seja aberto a todos os jovens da UEB, pois se todos 
têm direito a participar da Assembleia Nacional, o mesmo direito deve ser concedido 
aos membros da rede de jovens. Lucas (NN) complementou que a proposta é de que 

a participação dos jovens no Fórum Nacional de JL não seja condicionada a inscrição 
no congresso nacional, que o mesmo seja aberto e livre a todos os membros. Lucas 
(NN) ponderou que os custos podem ser apenas de alimentação, se assim for 

definido, mas somente para cobrir esse tipo de custo. Áquila deixa claro que o Fórum 
continua sendo junto com o Congresso e Assembleia Nacional, contudo, para 

participar dele não seria necessário a inscrição no Congresso. Adler (RN) questionou 
sobre o desconto que recebemos na inscrição do congresso, e Áquila respondeu que 
esse desconto pode ser tirado a qualquer momento, pois não existe nenhum 

documento versando sobre ele. Lucas (NN) explanou que na resolução 004/2012 
consta que a estrutura para o fórum nacional é de responsabilidade da DEN. Davi (RJ) 
ressaltou que se for exigido inscrição, acabará gerando alguma limitação, mas que o 

correto é a não necessidade de inscrição, para todos participarem. Áquila respondeu 
que nos parâmetros exige uma inscrição, mas que essa inscrição pode ser feita na 
hora. Louise Vendramini trouxe uma informação histórica sobre a Rede, da batalha de 

vincular o fórum a Assembleia e Congresso Nacional, e que com essa recomendação, 
corre o risco de o fórum ser desvinculado da Assembleia e Congresso Nacional, e 
julgou importante trazer essa informação para a plenária. Gabriel (MG) argumentou 

que o Fórum é o maior órgão deliberativo da Rede Nacional de Jovens Líderes, e 
devido a isso deve ser aos moldes da Assembleia Nacional, para ser possível a 
fomentação e participação de mais jovens. Sugere que conste no documento que o 

fórum é vinculado ao Congresso e Assembleia Nacional, porém não tem o mesmo 
custo para participação. Jessica Menna (SP) informou que temos um dia para o 

Fórum, e utiliza uma estrutura, então questiona como queremos um Fórum gratuito 
se temos custos como esse, e que se ele for gratuito, vai gerar mais custos para o 
Congresso, para custear essa estrutura. Lucas (NN), para efeito de resolução, informa 

que não há nenhum documento que obrigue que o jovem precisa se inscrever no 
congresso para participar do fórum, que se tornou uma prática do Escritório Nacional. 
Informou que o Núcleo Nacional já levou essa recomendação ao CAN, e que eles 

foram favoráveis a participação do fórum não ter como pré-requisito a inscrição no 
congresso. Jessica (SP) sugeriu que tenham três opções: somente fórum, fórum e 
congresso e somente congresso. Mariana (NN) ponderou que o jovem não pode se 

achar em uma instituição paralela, então está atrelado para estarmos envolvidos em 
nossa instituição. As discussões se estenderam aos custos que serão gerados e que 
irão onerar o congresso, pela gratuidade do fórum. Paula (MG) sugere que os 

parâmetros sejam alterados, para não ser necessário a inscrição para participação do 
fórum. Jefferson (MG) informou que o que arca com os custos da assembleia nacional 
é o Congresso Nacional. Laura (RN) ponderou que tirando os jovens totalmente do 
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congresso, irão onerar a sua inscrição e desta forma indo contra o argumento de que 
o jovem deve participar do congresso.  Renata (SP) argumentou que com essa 
separação, vão ter muitas pessoas na assembleia e fórum, e poucas pessoas no 

congresso, e desta forma gerar prejuízos para a região, e que é necessário ter uma 
previa das pessoas, logo inscrição, para ser providenciada à devida estrutura. Gabriel 
Perdigão (MG) argumentou que se o jovem vem na assembleia e no fórum, mas não 

vai no congresso, a Rede está falhando. Que a discussão dessa proposta é somente 
sobre a necessidade de inscrição do Fórum, e não sobre a questão financeira, que 
serão tratadas nas outras propostas. Seguiu afirmando que estamos colocando um 

preço nos valores do Movimento Escoteiro, pois somente terão voz aqueles que 
possuírem dinheiro para pagar o Fórum. E finalizou dizendo que a responsabilidade da 

organização dessas assembleias deliberativas, de acordo com o Código Civil, é das 
Direções de cada associação, desta forma, é obrigação da DEN organizar o fórum dos 
jovens líderes. Mariana Bastos encaminhou para votação da proposta da 

recomendação “A desvinculação da participação do jovem líder no Fórum Nacional de 
Jovens Líderes da inscrição do Congresso Nacional Escoteiro, uma vez que entendesse 
a participação juvenil no Fórum Nacional da mesma forma que a participação de 

qualquer associado da União dos Escoteiros do Brasil na Assembleia Nacional 
Escoteira, de modo a garantir a ampliação da participação dos jovens líderes no 
processo de tomada de decisão, de forma gratuita, de modo a fomentar a 

participação juvenil”. Mariana deixou claro que a recomendação, caso aprovada, será 
redigida pela comissão, que esta é apenas a proposta. E por vinte e cinco (25) votos a 
favor, cinco (5) contras e três (3) abstenções, a proposta foi aprovada. A presidente, 

dando continuidade aos trabalhos do fórum, chamou Gabriel Perdigão (MG) para 
apresentar sua recomendação sobre a transparência das planilhas de custos e gastos 
das atividades – prestação de contas extremamente detalha, descriminado cada gasto 

e para que ele foi gerado, e do caderno de encargos das atividades. Argumentou que 
esta é uma maneira de baixar os custos dos eventos nacionais, e a transparência vai 

pressupor a revisão. Nós, como membros da associação, somos responsáveis de como 
a nossa associação gasta nosso dinheiro. Leandro (SC) complementando a fala de 
Gabriel, que essa transparência vai facilitar para reformular as maneiras que os 

eventos são organizados, buscando formas mais acessíveis e viáveis para esses 
eventos acontecerem. A presidente Mariana pediu licença ao fórum, para uma pausa, 
e passou a palavra para os membros da DEN, Presidente Marco Romeu, Bini, Rafael 

Macedo, para o presidente do CAN Marcio Cavalvante e para o secretário geral Davi 
Ortolan. O presidente Marco Romeu deu algumas palavras de incentivo e 
reconhecimento para os participantes do fórum, agradecendo a todos os jovens pelo 

empenho e participação no evento. Marco Romeu parabeniza o Gabriel por todos os 
questionamentos, pela capacidade de podermos questionar aquilo que nos incomoda, 
assertivos em receber esses questionamentos e discussões, para assim construirmos 

uma instituição mais sólida, para um movimento que beneficie cada vez mais jovens, 
que essa vibração é o caminho. Marco Aurélio (MT) questionou o Gabriel de como 
será feita essa averiguação, se anterior ou posterior ao evento. Gabriel respondeu que 



  
 
 
 
 
 
 

 

UNIÃO DOS ESCOTEIROS DO BRASIL   
Região Estado Distrito Escritório 

Rua do endereço Completo 99 
Bairro, Cidade Aqui, UF 

Tel (54) 3210-9876  Fax(54) 4321.0987    
www.escoteiros.org.br 

será nas duas maneiras, para averiguar os gastos que haverá e depois como 
prestação de contas, que servirá para controlar como foi a gestão daqueles gastos 
pré-aprovados. Um orçamento e uma prestação de contas, e desta forma, a 

consequente transparência. E por trinta e três (33) votos a favor, a recomendação foi 
aprovada. A presidente deu continuidade ao fórum, conduzindo a votação para os 
novos membros do Núcleo Nacional, o coordenador e comunicador para o período de 

2014 – 2016, saindo os jovens Lucas e Tiago. Para o cargo de coordenador, Leandro 
recebeu vinte e quatro (24) votos e Ivan seis (6) votos, e três (3) abstenções por 
ausência, desta forma Leandro sendo eleito. Jefferson, por ser o único candidato, foi 

eleito pela unanimidade da plenária, havendo apenas três (3) abstenções por 
ausência. Posteriormente a isso, foram entregues os troféus de Rede Padrão, sendo 

eles entregues pelo Marcio Cavalcante, sendo as regiões premiadas, na categoria 
bronze: RJ, RN, RS, MG, SC, MA e categoria ouro SP. E o núcleo nacional entrou o 
Troféu Joinha, de destaque, para as regiões do RJ, pela parceria com a ONG TETO, e 

para o RS, pela iniciativa e mobilização da rede de enviar 2 jovens líderes para o 1ª 
Congresso Mundial Escoteiro de Educação no Japão. Louise convidou todos para 
participarem do painel de Métodos no congresso, versando sobre “Escoteiros do 

Mundo”. Mariana Bastos e Betina Bruel entregaram o Diploma de Mérito Nacional para 
o Lucas e Tiago, pelos relevantes serviços prestados a rede nacional de jovens lideres, 
incentivando o processo de inserção juvenil, e que que se despediram do seu cargo 

de coordenador e comunicador. Lucas pediu a palavra, se despediu e agradeceu a 
todos da Rede. Nos assuntos gerais, Aryel (RS) apresentou a nova camiseta da rede 
do Rio Grande do Sul, Tiago explanou sobre o Comitê Mundial do Movimento 

Escoteiro, Comissão Pioneira de SP realizou a divulgação do acampamento centenário 
da região de SP, em Barretos, com vagas para pioneiros e staffs. Gabriel Perdigão 
(MG) divulgou o Mutirão Nacional de Doação de Sangue, incentivando as regiões a 

organizarem as atividades. E Leandro (SC) realizou o lançamento do “Farofa Gourmet 
Escoteiro”, ação de iniciativa da rede de Santa Catarina em parceria com os Escoteiros 

do Brasil. São episódios ensinando e incentivando os jovens a diversificarem as 
refeições em acampamentos. Terminando os trabalhos do fórum, a presidente 
conduziu a saudação as bandeiras as 22:00hrs convidou a todos para a cadeia da 

fraternidade, e decretou encerrada a primeira sessão do XIX Fórum Nacional de 
Jovens Líderes. 
 
Segunda Sessão 
 
Às doze horas e sete minutos do dia dois de maio do ano de dois mil e quatorze, no 
Dayrell Hotel e Centro de Convenções, Mariana Bastos (NN) iniciou a segunda sessão 

do XIX Fórum Nacional de Jovens Líderes, conduzindo a saudação as bandeiras e 
iniciando os trabalhos do Fórum. Dando prosseguimento às votações das quatro (4) 
recomendações, três (3) redigidas pela comissão designada e uma pelo Núcleo 

Nacional, todas previamente enviadas através da lista de e-mails e entregues em uma 
via impressa a cada delegação. Recomendações que, se aprovadas, serão 
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encaminhadas a plenária da Assembleia Nacional. Mariana chamou um representante 
da comissão para explicar as três recomendações, sendo o Leonardo Neis, que 
brevemente explicou as recomendações. E também chamou Lucas Machado (NN) para 

explicar a resolução da marca da rede.  Posteriormente às explanações, Mariana 
realizou a contagem dos delegados presentes, estando os trinta e três delegados 
presentes na segunda sessão da plenária. Então prosseguiu para a votação da 

recomendação “Revisão e redução dos altos custos dos eventos nacionais”, recebendo 
trinta e três (33) votos a favor, sendo aprovada pela unanimidade dos presentes e 
desta forma será uma recomendação deste fórum para a Assembleia Nacional 

Escoteira. Dando prosseguimento para a votação da segunda recomendação de 
“Desvinculação da inscrição do congresso para participação do Fórum Nacional de 

Jovens Líderes”, recebendo vinte e um (21) votos a favor e cinco (5) votos contrários 
e sete (7) abstenções, sendo aprovada pela maioria dos delegados Fórum e desta 
forma será uma recomendação deste fórum para a Assembleia Nacional Escoteira. 

Seguindo para a votação da terceira Recomendação sobre “Transparência”, recebendo 
vinte e cinco (25) votos a favor, três (3) votos contrários e cinco (5) abstenções, 
sendo aprovada pela maioria dos delegados do Fórum e desta forma será uma 

recomendação deste fórum para a Assembleia Nacional Escoteira. E por fim, a 
votação da quarta Recomendação sobre “Logos e Marcas”, recebendo vinte e nove 
(29) votos a favor e quatro (4) votos contrários, sendo aprovada pela maioria dos 

delegados e desta forma será uma recomendação deste fórum para a Assembleia 
Nacional Escoteira. Totalizando quatro recomendações a serem apresentadas na 
Assembleia Nacional Escoteira. Lucas (NN) relatou da necessidade da revisão dos 

Parâmetros Regulamentares da Rede Nacional de Jovens Líderes, e para termos 
tempo hábil dessa revisão, abriu o GT de discussão deles, sendo o coordenador deste 
GT. Os membros desse GT serão voluntários, e depois aberto na rede, para todos que 

tiverem interesse poderem participar do grupo. Encerrando os trabalhos, a presidente 
agradeceu a presença de todos, conduziu a saudação as bandeiras, e as doze horas e 

trinta e três minutos declarou encerrado o XIX Fórum Nacional de Jovens Líderes, no 
qual foi lavrada a seguinte ata que segue assinada pelos integrantes da mesa. 
 

Mariana Bastos de Almeida 
Presidente 

Rebeca Pizzi Rodrigues 
1º Secretária 

 
Fernando Henrique Albuquerte 

Vice Presidente 
Davi Morais Carvalho 

2ª Secretário 
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AGENDA PROVISÓRIA  

 
XIX Fórum Nacional de Jovens Líderes 

01 e 02 de maio de 2014 
Belo Horizonte – Minas Gerais 

 
 

Dia 01 de maio de 2014 
 
13:00h Início do Credenciamento 

13:30h Início do FNJL (saudação à bandeira e oração)  

13:45h Música ou dinâmica quebra gelo   

13:55h Composição da mesa  

14:00h Aprovação da ATA do XVIII Fórum Nacional de Jovens Líderes – Recife – 2013  

14:05h Apresentação dos candidatos (as) aos cargos de Coordenador (a) e 
Comunicador (a) do Núcleo Nacional de Jovens Líderes  

14:20h Apresentação das cidades candidatas a sediar o Encontro Nacional de Jovens 

Líderes 2014  

14:30h Apresentação do Raio-X individual dos participantes da Rede Nacional de 
Jovens Líderes  

14:40h Apresentação do Raio-X dos Núcleo Regionais *  

15:30h Relatório dos Grupos de Trabalho (GTs) oriundos do Encontro Nacional de 
Jovens Líderes 2013  

16:00h Coffee Break  

16:15h Apresentação do Planejamento Estratégico 2013-2015 da Rede Nacional de 

Jovens Líderes  

16:40h Relatório sobre as participações da Rede Nacional de Jovens Líderes nos 
eventos internacionais: IV Fórum Interamericano de Jovens,  International Leadership 
Trainning (ILT) e 6th International Scout Gathering (ISG)  

17:10h Rediscussão sobre a Recomendação 01/2012 – Marca da Rede Nacional de 

Jovens Líderes  
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18:30h Jantar  

19:30h Troféu Rede Padrão/ Troféu Joinha  

20:00h Eleição aos cargos de Coordenador (a) e Comunicador (a) do Núcleo Nacional 
de Jovens Líderes / Renovação de Promessa e Eleição da cidade sede do Encontro 
Nacional de Jovens Líderes 2014  20 

20:20h Assuntos Gerais  

21:00h Foto Oficial 

21:30h Encerramento 
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União dos Escoteiros do Brasil – Rede Nacional de Jovens Líderes 

Recomendação do XIX Fórum Nacional de Jovens Líderes à XXI Assembleia Nacional Escoteira 

 
 

A Rede Nacional de Jovens Líderes, através do seu XIX Fórum Nacional de Jovens Líderes, recomenda à XXI 
Assembleia Nacional Escoteira, realizada em Belo Horizonte (MG) nos dias 03 e 04 de Maio de 2014, a 
instituição da marca da Rede Nacional de Jovens Líderes. 

 
Considerando: 

 
 Os objetivos estabelecidos pela Política Mundial de Participação Juvenil; 
 A avaliação do atual patamar de desenvolvimento da Política de Participação Juvenil na 

União dos Escoteiros do Brasil; 
 A importância da Política de Participação Juvenil, se faz necessária a vitalização da marca e 

nomenclatura para um melhor aproveitamento em virtude do atual cenário; 
 Diante das últimas medidas adotadas pela Rede Nacional de Jovens Líderes na questão de 

política de marca e comunicação; 
 
 
o XIX FÓRUM NACIONAL DE JOVENS LÍDERES, no uso das competências que lhe são conferidas, resolve e 
recomenda: 

I – Revogar a Recomendação 01/2012 do XVII Fórum Nacional de Jovens Líderes – São Luís/MA; 
 

II – Instituir a marca Rede Nacional de Jovens Líderes segundo as diretrizes do Manual de 
Identidade Visual da União dos Escoteiros do Brasil, em especial aos itens relativos a limite de 
redução, tipologia e fontes, aplicação de cores e restrições, conforme modelo: 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

III – Instituir as marcas para todas as estruturas constitutivas da Rede Nacional de Jovens 
Líderes, segundo as diretrizes do Manual de Identidade Visual da União dos Escoteiros do Brasil, 
em especial aos itens relativos a limite de redução, tipologia e fontes, aplicação de cores e restrições, 
conforme modelo: 
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IV – Instituir para usos textuais a terminologia “Rede Nacional”, “Núcleo Nacional”, “Núcleo 
Regional” e “Núcleos Regionais”, uma vez que as referidas descrições completas, “Rede Nacional de 
Jovens Líderes”, “Núcleo Nacional de Jovens Líderes”, “Núcleo Regional de Jovens Líderes” e “Núcleos 
Regionais de Jovens Líderes”, já terem sido apresentadas anteriormente no mesmo texto; 

 
V - Esta recomendação entre em vigor a partir desta data. 

 
 
 

           Rede Nacional de Jovens Líderes 
XIX Fórum Nacional de Jovens Líderes 

 
 
 
 
 

Belo Horizonte, 01 de maio de 2014 
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